

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 6 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales.

SANTANDER 21 DE SETIEMBRE.

Cárceles.

X.

La policía de salubridad en las prisiones, si bien no ha seguido tanta variación como los preceptos que se han dado sobre el alimento de los presos pobres, es en cambio más descuidada en alguno de sus puntos.

En cuanto á la manutención de los presos, ya vimos en el artículo último con referencia á la cárcel de esta ciudad que los 48 maravedís de cada ración no solo bastan para pagar el rancho, sino que aun dejan un restante de tres cuartos (1) que pueden ser empleados para la limpieza personal.

Este resto de la ración diaria es, por lo general, bien dedicado, y si fuera solo el aseo de la persona el objeto de la policía de salubridad, tendríamos que decir que la cárcel de esta ciudad cumple con este interesante punto del régimen interior de los establecimientos de prision. Mas por desgracia no es así, y vamos á verlo.

Las precauciones higiénicas de limpieza, ventilación y aseo no forman más que la mitad del objeto de la policía de salubridad. La otra mitad está constituida por las enfermerías correspondientes con sus buenas condiciones.

Y esto es claro: la administración prevé, por eso cuida de aquellas precauciones. Mas cuando ellas no bastan á impedir la llegada de un mal, tiene que proveer.

Refiriéndonos al primer punto de la policía de salubridad, tenemos una íntima satisfacción en consignar el celo del alcaide D. Mateo Guillen. Las tarimas que están en las cuadras de la planta baja se hallan dispuestas de tal modo, que pueden ser colocadas en posición perpendicular á la superficie del suelo y unidas á la pared. Así es que después de levantados todos los

(1) En el artículo último se puso por una equivocación material la cifra de 18 maravedís en vez de 12.

presos, queda tan desahogado el local, que parece imposible que en él mismo hayan dormido tantas personas como allí se albergan.

Esta colocación de las tarimas, debida á don Mateo Guillen, está en armonía con todos los demás actos de precaución higiénica.

¡Ojalá pudiéramos hacer los mismos elogios de la cárcel acerca del segundo objeto de la policía de salubridad! Pero en esta materia empezando por deplorar la falta de enfermerías, tenemos que concluir con asegurar que no se cumplen las prescripciones vigentes sobre la necesidad que tiene toda cárcel de capital de provincia de un médico-cirujano, cuyo destino sea incompatible con otro cualquier cargo público.

La práctica tenía establecido que cuando en las cárceles no hubiera enfermerías, fueran trasladados á los hospitales civiles los presos que cayeran enfermos. El párrafo 5.º de la real orden de 31 de julio de 1833 vino á estender la práctica con referencia á los reos.

Pero las cárceles del reino tenían tan malas condiciones, que fué preciso especificar con toda individualidad los requisitos indispensables de esta clase de establecimientos. De ello se encargó la real orden de 9 de Junio de 1838, disponiendo entre otras cosas que todas las cárceles tuvieran capacidad bastante para las piezas de enfermería. En 12 de Enero de 1839 se recordaron estos requisitos, mandando que se dieran las correspondientes órdenes para la concesión de los edificios necesarios.

Las comisiones nombradas pidieron todos los informes convenientes; los entorpecimientos que hubo para que de una vez se realizara el pensamiento de la reforma fueron grandes: muchas reales órdenes se dictaron recordando las anteriores, y el tiempo pasaba sin dejar en su marcha asomos siquiera de la ejecución del proyecto.

En 18 de julio de 1841, aunque con al-

gunas modificaciones, se aprobaron las bases propuestas por la *Sociedad Filantrópica* para el arreglo de las cárceles, en cuya sociedad se había refundido, por real orden de 15 de diciembre de 1840, la comisión creada por la de marzo de 1838.

El reglamento de 25 de agosto de 1847 vino por último á determinar, entre las condiciones que debe tener toda cárcel de capital de provincia, los medios de llevar á cabo la policía de salubridad.

Consigna en su capítulo XI todo lo relativo á las precauciones higiénicas, fijando la manera de conseguir la ventilación, la limpieza del edificio y el aseo de los presos.

En el capítulo XV se ocupa de la enfermería, disponiendo que se establezca en el sitio que el facultativo designe y que tenga departamentos independientes para hombres y mujeres.

Trata además en el capítulo VI del facultativo, y exige que su destino sea incompatible con cualquier otro cargo público.

La razón de esto es muy sencilla. Si tiene, según el artículo 23, que visitar todos los presos una vez al día y dos veces á los enfermos, si ha de reconocer semanalmente todas las habitaciones del establecimiento para dar cuenta del estado de salubridad, si ha de ejercer el más celoso cuidado á fin de que no pasen á la enfermería más que los presos que realmente lo necesiten procurando que en ella solo estén el tiempo indispensable, claro es que un facultativo que tenga necesidad de distribuir las horas entre este cargo y otro en que también reclamen las necesidades públicas su asistencia, no puede cumplir de ningún modo con las obligaciones que cualquiera de los dos le impone. Y esto, sin entrar en otro género de consideraciones.

Hé aquí disculpadas nuestras quejas sobre las faltas que en este punto hay en la cárcel de esta ciudad. Ni tiene enfermería ni facultativo. Y así puede asegurarse, pues—aunque algunas veces el médico forense suele visitar á los enfermos del esta-

blecimiento,—no se cumple con esto la prescripción del reglamento.

Es necesario un facultativo que esté exclusivamente encargado de la cárcel, sin que llamen su atención las obligaciones de otro cargo público. El reglamento citado marca en su artículo 2.º el sueldo que ha de tener este médico-cirujano.

Y aunque el médico forense está adornado de brillantes prendas y de una esmerada actividad en el ejercicio de su misión, es imposible que atienda, cual exigen las prescripciones de este reglamento, á las necesidades de la cárcel, sin ser notablemente perjudicado en las ocupaciones de su cargo.

En resumen: la cárcel de Santander carece de enfermería y de facultativo.

Ha sido nombrado segundo secretario de la legación de España en Méjico nuestro amigo y paisano D. Pedro Escalante y Prieto, antes agregado á las embajadas de Turin y Berlin.

Leemos en un periódico los siguientes curiosos párrafos:

«La *Gaceta de los Caminos de hierro* dice en su último número que la extraordinaria baja que pesa sobre las acciones del camino de hierro del Norte, llama naturalmente la atención de todas las personas que siguen con detenimiento los movimientos de la Bolsa de París, y el desarrollo de los valores españoles.

¿De qué depende esta baja? Creemos que tiene su origen en lo desconocido de la cifra exacta del precio definitivo de la construcción del camino.

Así como el año pasado se tuvieron que añadir á la cuenta de capital de establecimiento los grandes gastos de la travesía del Guadarrama, este año hay que fijar los de las obras de los Pirineos, y en presencia de las dificultades que se sabe se han encontrado, la opinión vacilante manifiesta tendencias naturales á suponer dichos gastos sumamente elevados.

Confesamos que, cualquiera que sea nuestro deseo, no podemos todavía dar á conocer la conclusión de los Pirineos en cuanto está llamada á ele-

— 295 —

Y se le encierre en el calabozo más profundo; ¡su culpable cabeza caerá en el patíbulo!

En pocos minutos, los agentes del bailío le ataron á Simon las manos detrás de la espalda, aunque al principio opuso esta alguna resistencia.

Entonces le arrastraron á viva fuerza fuera del salón. El bailío siguió al delincuente.

Apenas Simon Turchi y sus guardias estaban en el vestíbulo y habían desaparecido de ante su vista, María y Gerónimo prorrumpieron en un grito de alegría.

María se abrazó á su padre; Gerónimo, llorando de alegría, apoyó la cabeza sobre el pecho de su tío... pero el anciano Deodati se desasí de sus brazos y dijo:

—Mis queridos hijos, cumplamos, ante todo, un deber sagrado de reconocimiento. Dios ha protegido aquí la inocencia tan visiblemente, que su presencia, en medio de nosotros, me hace palpar de respeto. Vuestro hermoso sueño llegará á ser una realidad. ¡Ah! ¡prosternémonos ante el Señor y bendigamos su nombre! ¡Reemos! ¡reemos!

Se arrodilló delante del Crucifijo, inclinó la frente y cruzó las manos.

Gerónimo y María se arrodillaron á los lados del anciano; M. Van de Werve se inclinó detrás de ellos.

Durante largo tiempo, muy largo tiempo, el murmullo de sus oraciones resonó en la sala.

— 298 —

adonde estaba su amigo, le dió una palmada en la espalda y dijo:

—¿Qué hay de nuevo aquí, maese Juan, para que el pueblo se reuna de este modo? He oído decir ahí detrás que la señorita Van de Werve va á partir para Italia...

—¡Ah! maese Steven, dijo el otro, ya se le debe llamar la señora de Deodati.

—¿Se ha casado, pues? El romance de Simon Turchi, que he oído cantar el viernes último, habla de una joven encantadora...

—Se diría, maese Steven, que nuestra aldea está al otro estremo del mundo. Todos en Anvers, hasta los niños, han bendecido y festejado este matrimonio como una prueba resplandeciente de la justicia de Dios...

—En efecto, amigo Juan, como dice el romance de Simon Turchi, el Señor, en este asunto, ha vengado visiblemente la virtud y castigado el crimen. El asesino muera de la muerte más horrorosa, y la víctima llega á ser esposo de la más rica señorita que hay en todo el marquesado. ¿La conocéis, maese Juan?

—¿Si la conozco? Todos los días pasa dos veces por delante de mi puerta para ir á la iglesia. Yo llevé el pan á su casa; y he tenido muchas ocasiones de hablar con esa amable señorita.

—Quisiera verla también, dijo el viejo, pero no tengo tiempo de esperar, si no llegaré muy tarde al Mercado Grande.

— 299 —

—No lo temas, respondió maese Juan. Todavía pasará una hora antes de que la carreta del verdugo salga de la prision.

El viejo aldeano pareció vacilar sobre lo que debía hacer.

—¿Pero estás seguro de que la señorita va á partir inmediatamente? preguntó.

—En este mismo momento, maese Steven; ahí dentro se dan toda la prisa posible. M. Van de Werve quiere estar fuera de la ciudad antes de que el verdugo comience su obra.

—Es asombroso, observó el aldeano. ¿Por qué haber esperado hasta hoy? En su lugar, yo hubiera partido hace mucho tiempo.

—¡Ah! esa es otra prueba de la intervención de Dios en estos terribles acontecimientos, respondió maese Juan. Hace ocho días que está dispuesto el barco que debe conducirles á Italia. Durante ese tiempo el viento ha permanecido invariablemente al Sud-este; solo esta noche ha cambiado al Este y hecho posible la partida; pero ahora la marea está alta y comenzará á bajar justamente á la hora fijada para la ejecución del asesino. Bien veis que Dios mismo ha querido que M. Van de Werve permanezca aquí hasta que su omnipotente venganza llegue á pleno cumplimiento.

—¿Y ella parte para Italia? ¿Para siempre?

—¡Oh! no, es un viaje de boda. Volverá dentro de un año, cuando haya olvidado un poco, en la rica y bella Italia, la perfidia y la crueldad de Si-

var el precio de construcción de los 729 kilómetros del ferrocarril del Norte.

La Compañía no ha dado todavía ninguna indicación sobre el particular, y no quisieramos inducir á error á nuestros lectores ni en un sentido ni en otro.

De algunas palabras consignadas en la Memoria del año pasado, deducimos que el capital legal de dicha Sociedad, será ciertamente insuficiente; es decir que

Los 380.000,000 de acciones, los
206.000,000 de subvención, y los
586.000,000 de obligaciones, ó sea
el capital de

1.172.000,000 de reales no bastará para salvar el costo del camino definitivamente.

Los 729 kilómetros constarán, pues, más de 1.607,600 rs. cada uno; ¿pero cuál será el aumento?

Si hemos de creer á un periódico financiero de mucha consideración que se publica en París, la *Semaine Financiere*, el precio de cada kilómetro se elevará á la cantidad de 490,000 francos, ó sea 1.862,000 rs. vn.

Esta cantidad no ha parecido muy elevada, y todavía esperamos que la Compañía no habrá hecho un gasto tan grande, pues semejante resultado cambiaría mucho las condiciones financieras sobre las cuales se fundan los dividendos activos futuros de la Compañía del Norte. Los mismos cálculos que nos han permitido al principio de este año demostrar que no sería muy difícil á la Compañía llegar á reunir un producto líquido de 15 millones de francos, que permitiría un reparto de 6 por 100 á los accionistas, caerían por su base; pues siendo mucho mayor el interés debido al capital prestado en obligaciones, todo este interés debería venir en deducción de lo que podría repartirse á las acciones.

Nuestro colega *El Siglo Industrial*, cuyas relaciones con la Compañía del Norte son tan estrechas, que en su último número manifiesta su conformidad á la idea que hemos indicado de que la Compañía en 1865 podría aspirar ya á un producto líquido de 15 millones de francos, bien debería suministrarlos algunos datos para poder fijar el verdadero precio kilométrico de la línea del Norte.

Los que se afanan para devolver algún crédito á los negocios españoles podrían así oponer algún obstáculo á este movimiento de baja, empezando bajo tan tristes auspicios; pero, como con ausencia de todo documento, y de toda base fija, contradecir las indicaciones de la *Semaine Financiere*? Al prever en el principio de este año el aumento de ingresos que los hechos han venido á demostrar, hemos probado que lo único que deseábamos era esclarecer la verdadera situación; al solicitar hoy los datos relativos al precio de construcción, nuestra intención es la misma; y creeríamos haber prestado un verdadero servicio á la especulación si obtuviéramos alguna contestación segura sobre el particular.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 19 tomamos las siguientes noticias:

—El ministro de la Gobernación señor Gonzalez Brabo ha tomado medidas para que en el caso de que se cierren al aprovisionamiento de nuestra escuadra del Pacífico, los puertos de aquellas repúblicas, pueda dirigirse intantáneamente á dicha escuadra cuantos víveres y auxilios le sean necesarios.

—Dice *La Correspondencia*:

Hoy ha tenido lugar la subasta del ferrocarril de Ponferrada á la Coruña, y las provincias gallegas están de enhorabuena, puesto que ha habido adjudicación.

Nueve eran los depósitos hechos, segun creemos, y seis han sido las proposiciones presentadas.

A la una se dió principio al acto bajo la presidencia del director de Obras públicas Sr. Saavedra Meneses, leyendo el pliego de condiciones el notario del ministerio de Fomento, Sr. Ortiz.

Leídas estas se dió media hora para la presentación de pliegos.

A la una y cuarenta minutos se empezó la lectura de las proposiciones. La primera fué declarada inadmisibile, por no estar conforme con el modelo, puesto que aunque se ofrecia hacer la construcción por 182.039,157'85 reales, se exigian otras condiciones respecto al trazado. El autor de esta proposición era el Sr. Ordoñez, gerente de la Compañía española general de Crédito. La segunda proposición, de D. Manuel Barrio, ofrecia el tipo de 196.000,000.

La tercera, del Sr. Guillelmi á nombre del Banco de Madrid, pedia el mismo tipo de la subvención ofrecida por el gobierno que son 202.039,157 reales 85 céntimos.

En la cuarta proposición de D. Sebastian Gonzalez, director de la empresa del ferrocarril de Granollers á San Juan de las Abadesas, se pedian 200 millones.

En la quinta, de D. Francisco de P. Retortillo, se pedian 189.498,000.

Y en la sesta de D. José Ruiz de Quevedo, creemos que á nombre de la empresa de Palencia á Ponferrada, se hacia la rebaja considerable de 42 millones y pico, puesto que su tipo ha sido de 160 millones y por consiguiente la mas favorable y la aceptada.

CORREO DE PROVINCIAS.

VALENCIA.—Cuando el fresco habia comenzado á devolvernos la actividad que roba al perezoso estío, dice un periódico de Valencia, vino ayer un fuerte poniente á recordarnos los días de la canícula. Anteanoche desplegóse sobre nuestra ciudad un verdadero huracan, que debe haber ocasionado algunos daños en los maizales que se presentaban en un estado completo de desarrollo ofreciendo una abundante cosecha. Tampoco habrá favorecido á los olivos este fuerte viento, que azotándolos puede haber desprendido mucha aceituna que todavía encierra poco aceite.

MÁLAGA.—El gobernador de Málaga, entre

otras buenas disposiciones que debian ser imitadas por las autoridades de otras provincias, ha dictado las siguientes que se pondrán en práctica al momento:

1.ª Encargar con encarecimiento á la guardia civil el servicio extraordinario de la vigilancia nocturna en toda la capital.

2.ª Que esta vigilancia se ejerza especialmente sobre los establecimientos de bebidas, casas sospechosas de juego, y en aquellas donde se crea pueden habitar ó guarecerse gentes de mal vivir.

3.ª A todo el que se le encuentre embriagado en la calle, aunque no promueva escándalo, que harto es ir borracho, será conducido á la cárcel á disposición de la autoridad.

4.ª Vigilancia sobre aquellos establecimientos donde se vendan armas blancas, de las prohibidas por la ley.

5.ª Conceptuar en esta clase la llamada faca, que usan ciertos trabajadores, como no sea corta, con la punta completamente redonda y bien embotada.

6.ª Prision y multa rigorosas á aquel á quien se le aprehendan armas prohibidas.

7.ª Detener á toda persona sospechosa, castigando á los que lo merezcan y enviando por tránsitos á los pueblos de su naturaleza á los forasteros que carezcan de modo de vivir conocido.

8.ª Detener tambien á tanto mendigo que en lo mejor de su edad y sin motivo justo ni licencia imploran la caridad en las calles á todas las horas del día y de la noche, tal vez con otras intenciones.

—Se nos ha referido, dice un periódico de Málaga con fecha 18, un crimen perpetrado como á las cinco de la tarde de ayer, que no podemos menos de calificar de horroroso y extraordinario. En la calle de Priego, barrio de la Trinidad, un hombre cogió un niño como de dos años, le ató un pañuelo en la boca, lo metió en un saco y echó á correr: fué visto, perseguido y preso, llevado al señor alcalde y después á la cárcel. Por fortuna el niño vivia y fué devuelto á su casa.

HUESCA.—El 16 hubo fiestas populares en Huesca con motivo de haberse comunicado por telégrafo á aquellas autoridades la órden para abrir al público la via férrea de Tardiente á Huesca. La noticia se comunicó inmediatamente á los hoscenses por medio de un repique general de campanas.

ALICANTE.—Escriben de Alicante que en los fuegos artificiales que tuvieron efecto en Elda una de estas últimas noches, ocurrieron tres lamentables desgracias que debieron servir de saludable escarmiento á los alcaldes de los pueblos para no permitir en esas fiestas los cohetes borrachos ni los fuegos curvos ni oblicuos que tanto suelen prodigarse, á pesar de los graves peligros que ofrecen. Tres personas, entre ellas una niña, que por cierto presenciaba el espectáculo contra la voluntad de su padre, quedaron heridas en la cara con pérdida total de un ojo; ha sido esto ocasionado por las quemaduras de unos proyectiles que se dispararon en sentido horizontal, y tan bajos, que no salvaban la altura de una persona. Se nos ha dicho tambien que el polvorista ha sido

encarcelado por tan punible abuso.

—Dice *El Comercio* de Alicante:

«La cuestion de caminos provinciales sigue en su marasmo habitual. Los proyectos que hay aprobados no se ejecutan; los otros que debieran estudiarse no se estudian; y los trámites impuestos á estas obras como á todas las de España, dificultan y ayudan á que sea interminable esta cuestion importante.»

CORREO ESTRANJERO.

ESTADOS-UNIDOS.—Hé aquí cómo esplican las noticias de Nueva-York la toma de Atlanta por los federales. Los confederados habian sido derrotados en Jonesboro sobre el camino de hierro de Macon, y Sherman habia cogido 10 cañones y 1,500 prisioneros. El general confederado Hood viendo que Sherman habia cortado sus medios de comunicacion, evacuó Atlanta despues de hacer volar sus almacenes de pólvora.

—El presidente Lincoln ha ordenado un día de rogativas para dar gracias á Dios por los triunfos obtenidos en Atlanta y en Mobila.

FRANCIA.—En el *Moniteur* francés se lee lo siguiente:

«Conforme á los términos del convenio ajustado en Miramar entre el emperador de Méjico y el gobierno francés, una suma anual de 25.000,000 de francos debía abonarse al pagador en jefe del ejército francés en Méjico á razon de 2.083,333 francos mensuales. El primer plazo que venció en 31 de julio ha sido regularmente pagado en oro en Méjico al jefe de la tesorería francesa. El sueldo del ejército mejicano debía quedar además á partir de 1.º de julio á cargo del gobierno de Méjico. A consecuencia de una estipulación particular, nuestra tesorería que habia adelantado estos gastos para el mes de julio, ha sido reembolsada el primero de agosto de una suma de 1.742,000 francos.»

—Se hacen grandes preparativos en el palacio de Compiègne para la temporada que van á pasar en él los emperadores franceses. Habrá cacerías, bailes, y representaciones teatrales. Al efecto se dice que elevados personajes representarán dos comedias inéditas de Mr. Merimee. A pesar de las noticias contradictorias que han corrido, sigue asegurándose que para la época de la estancia de los emperadores en Compiègne irán á dicha residencia los príncipes de Gales.

—El ministro de negocios extranjeros francés ha remitido un despacho á monsieur de Reyneval, representante de Francia en Rusia, manifestándole que el gabinete de las Tullerías está dispuesto á cumplir estrictamente el tratado de comercio franco-prusiano, esperando que el gobierno de Prusia observará igual conducta no separándose de lo convenido. La causa de este despacho ha sido, que queriendo Austria obtener ventajas especiales de Prusia para renovar su entrada en Zollverein ó union aduanera-alemana, y habiendo en el tratado antedicho un artículo en el que se dice que Francia será considerada al igual de la nacion mas favorecida, el gabinete de Berlin habia pedido al de París una modificación de este artículo, cosa á que se ha negado el gobierno francés.

mon Turchi... ¡Atrás, maese Steven, atrás! ¡ya creo que están ahí!

Una alegre aclamacion se elevó del seno de la multitud, y todos se adelantaron hácia la puerta para encontrarse al paso de la señora Deodati. Los que no la conocian, querian ver una vez á la noble jóven, cuyo nombre estaba mezclado á la sangrienta historia de Simon Turchi, y que era celebrada como un modelo de virtud pura, de ferviente piedad y de ideal belleza. Los vecinos y los conocidos se habian reunido allí para saludarla una vez mas, para dirigirla una despedida cordial y respetuosa, y desearle un feliz viaje...

María Van de Werve, hoy la esposa de Gerónimo Deodati, apareció en el humbral, asida la mano á la de su marido.

Desde que la percibió el pueblo, largas aclamaciones brotaron de todas las bocas; agitábanse los sombreros, se levantaban las manos en el aire, llenábase la atmósfera de gritos alegres, y se estrechaban todos para poder arrojar una sola mirada sobre las angelicales facciones de la bella jóven, y sobre el noble y distinguido semblante de su esposo, tan milagrosamente arrancado, por la intervencion de Dios, á las garras de su cruel enemigo, Simon Turchi.

M. Van de Werve marchaba al lado de su hija; el anciano Deodati al de su querido sobrino Gerónimo.

Seguian despues los dos hermanos casados de

cia la puerta cochera abierta de par en par. Por un sentimiento de respeto, se mantenian muy tranquilos, hablaban á media voz de lo que iba á pasar y hasta abrian paso cada vez que un caballero ó personaje notable se presentaba para entrar en la casa.

La causa que atraía á los innumerables transeuntes hácia el centro de la ciudad, debía tener mucho atractivo, porque la mayor parte no detenía su marcha ni aun volvia la cabeza. Otros se acercaban á la reunion, y cuando habian recibido por respuesta á su pregunta que «la señorita de Van de Werve iba á partir para Italia,» emprendian de nuevo su carrera, como si la vista de esta partida no les ofreciese interés bastante á contrabalancear el que les presentaba un buen sitio en otro espectáculo mas imponente.

Muchos, sin embargo, permanecian mas tiempo y procuraban investigar mas detalladamente el verdadero motivo de aquella reunion de pueblo en aquel sitio.

Un viejo aldeano de cabellos grises, despues de haber aplicado el oido inútilmente á las varias conversaciones que se cruzaban en el concurso, reconoció entre la multitud á un hombre de su aldea que vivía ya algunos años en la ciudad, cerca de la iglesia de Santiago, y que, por consecuencia, debía saber mejor que los demás lo que pasaba en casa de M. Van de Werve.

Abrióse camino á fuerza de codos hasta llegar

XIII.

Eran las seis de la mañana.

El resplandor del día y la altura del sol en el cielo, sereno en esta hora matinal, indicaban que la cálida estacion de estío habia reemplazado al dulce mes de mayo.

Sin duda en aquel día debía tener lugar en Anvers alguna fiesta ó solemnidad; porque los habitantes de la campiña afluan por todas las puertas á la ciudad. Las calles estaban llenas de gentes de todas edades, que, sin dejar de hablar y reirse, se apresuraban por llegar al centro de la ciudad, como si allí les esperase un alegre y magnifico espectáculo. Sobre tado, por la puerta de Bogerhont era por donde los habitantes de los populosos arrabales y de las aldeas vecinas se precipitaban como un torrente hácia la ciudad. Las aperturas eran á veces tan violentas, que los niños y las mujeres corrian el riesgo de perecer estrujados.

Nadie, sin embargo, parecia hacer caso de sus gritos de angustia; todos proseguian su camino con una prisa febril y sin mirar alrededor, hasta la estremidad de la primera calle ancha, donde un extraordinario concurso de pueblo despertó de repente su curiosidad.

Delante de la casa de M. Van de Werve se encontraba un grupo compacto de paisanos que, al parecer, esperaban con impaciencia, y miraban há-

ÚLTIMAS NOTICIAS.

De la *Patrie* tomamos las siguientes:
Paris 18 de Setiembre.—El cambio que se ha efectuado en el personal de los representantes de Inglaterra, en las cortes de Berlin y San Petersburgo, ha producido muy mal efecto en Londres. El relevo de M. Buchanam es considerado como un acto de debilidad del conde Rusell, no habiendo tenido este embajador con la corte de Berlin sino relaciones escesivamente difíciles, motivadas por el espeso encargo que se le había hecho desde el principio de la guerra con Dinamarca. Igualmente se teme en Londres que lord Napier se niegue á ceder su puesto en San Petersburgo.
 —El gobierno nacional de Polonia ha dirigido á los polacos una proclama, de la cual extractamos los siguientes párrafos:
 «Después de diez y nueve meses de una encarnizada lucha contra todas las fuerzas de Rusia, sostenida por los cómplices en el asesinato de la Polonia, y alentada por la indiferencia de las potencias de occidente, nuestra insurreccion se ha debilitado y se han clareado nuestras filas. Sobre las tumbas de cincuenta mil héroes muertos en los combates; sobre los caminos surcados por los furgones que han trasportado á los hielos de la Siberia cien mil mártires polacos; sobre los escombros de millares de ciudades y villas incendiadas, el invasor entona el himno de la victoria y redobla sus bárbaros esfuerzos: himno pérfido y mentiroso, aclamado por los cómplices de la Rusia conjurados para nuestro exterminio repitiendo todos á porfía: *La lucha ha terminado: Polonia ya no existe.* Algunos hombres con intencion siniestra tratarán de persuadirnos de que la nacion ha sucumbido. ¡Vil calumnia! Que fijen la vista en los cadalsos de que penden cada dia los cadáveres de nuevos mártires de la libertad: que miren esas tumbas que atestiguan la supuesta dominacion del opresor, y que digan despues *que la lucha ha terminado.*
 Polacos! no ha terminado la lucha, no; ni es posible que termine. Pedir perdon al Czar seria una bajeza, una infamia de que no sois capaces. Es preciso que continúe la lucha porque el Czar ha jurado acabar con nuestra nacionalidad, nuestra religion y nuestro idioma. Cuanto mas desalentados nos vea, mas se aumentará su encono: mas victimas contaria la interrupcion de la guerra que la guerra misma: lo que procura el Czar en su furor, es reducir á la nada el indomable valor de la Polonia.
 Hemos sufrido enormes pérdidas y acerbos dolores; pero la obra de la redencion no se puede consumir sino á costa de inmensos sacrificios: en cambio se han engrandecido nuestras almas y dilatado nuestros corazones; hemos ganado en experiencia y ahora ya sabemos dónde se halla la impotencia y dónde el valor. Los gemidos de nuestras madres y hermanas azotadas por nuestros verdugos, el llanto de nuestros hermanos arrastrados hácia un eterno destierro, los crujidos de las horcas que se inclinan con el peso de los cadáveres de los mas nobles hijos de Polonia, resuenan en los oidos y en el corazon de todo el país como un clarín que llama al sangriento combate, á la lucha de vida ó muerte. Infame ó traidor el que prefiera el reposo y permanezca sordo á la llamada.»
 —El movimiento electoral, que en la actualidad se verifica en los Estados-Unidos, ofrece muchas decepciones á los defensores de la causa nordista. Todas las pasiones están en juego; todas las rivalidades se chocan entre si; y la mayor parte de los hombres de Estado, á quienes habian elevado los adictos al gobierno de Washington de cuatro años á esta parte, M. Lincoln mismo el primero, empiezan á vacilar sobre su pedestal. Hasta el famoso partido abolicionista, cuyo núcleo, al parecer, se halla en la Casa Blanca, está en visperas de rasgar su bandera. Los despachos recibidos por el *Times*, dicen que el secretario de Estado, Seward, encargado por M. Lincoln de la propaganda electoral, ha declarado en un discurso pronunciado en Auburn «que la esclavitud no era ya la cuestion de la guerra.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 17.—El capitán Speke, que habia descubierto el origen del Nilo, ha muerto casualmente en una cacería.
Frankfort 16.—La *Revista de Ambos Mundos* dice que la emperatriz Eugenia, al abandonar á Schwabach, visitará á la reina de Prusia en Baden, y que el emperador Napoleon al ir á buscar á la emperatriz, tendrá una entrevista con el rey de Prusia, el czar y la zarina de Rusia.
Paris 16 (por la tarde).—El czar asistirá á las maniobras en Postdan.
 El mariscal Mac-Mahon va á embarcarse para la Argelia, adonde se han enviado varios regimientos.
Paris 17.—La *Independencia belga* dice que en

España se prepara una revolucion; que Olózaga, Espartero y Prim están acordes en apelar á la violencia y que cuentan con el apoyo del partido carlista, y que Inglaterra se presta á facilitar recursos.
La Gazette de France dice que las circunstancias por que atraviesa España, reclamaban ya un ministerio ultramoderado en vista de la actitud del partido progresista.
 Las noticias de Méjico aseguran que el secretario particular de Juarez ha reconocido al emperador Maximiliano.
 El nuevo jefe del imperio mejicano ha llegado á Valladolid, y ha tenido un recibimiento entusiasta. Parece que se han publicado las órdenes conducentes para levantar un monumento á Iturbide y otro al general Bazaine. Se ha dispuesto una expedicion marítima contra Matamoros.
Roma 16.—Labanoff reemplazará á Kisseleff en la embajada de Roma.
 La Persia ha enviado el ultimatum á Cabul, amenazando tomar á Herat.
Paris 17.—Se han roto las relaciones diplomáticas entre el Perú y la república del Ecuador. El ministro del Perú salió de Quito. El Perú está construyendo varios buques blindados en Londres á toda prisa.
El Times dice, refiriéndose á los Estados Unidos, que Seward hubiera declarado que se prescindiera de la cuestion de la esclavitud para obtener la paz, si no encontrase otros obstáculos superiores despues de hecha.
 El Egipto ha contratado un empréstito de 125 millones de francos.
Paris 17 (por la tarde).—Ha salido para Cochinchina un alto empleado del ministerio de Marina con una mision cerca del almirante francés Grandiere. El gobierno imperial no tomará decision alguna sobre el tratado recientemente concluido hasta tener los informes pedidos por este conducto.
 El periódico la *France* desmiente la noticia relativa al viaje del emperador y de la emperatriz á Baden.
Nueva-York 7.—El presidente Lincoln ha mandado que se hagan rogativas públicas.
 Se ha confirmado la toma de Atlanta.
Paris 18.—Se asegura que el emperador Napoleon, en una importante conversacion que ha tenido con el diplomático Rouher, se ha manifestado dispuesto á continuar en su política de abstencion y expectativa de que no piensa salir sino en circunstancias extraordinarias é imprevistas.
Paris 19 (por la mañana).—Con motivo de los rumores que circulan con persistencia hace algun tiempo sobre negociaciones pendientes entre Francia é Italia, y teniendo por objeto la ocupacion de Roma por el ejército francés, el periódico el *Constitutionnel* publica hoy un artículo cuyos términos difieren poco de los que ha empleado tantas veces ya el órgano del ministro de Negocios extranjeros: declara que Francia no ha considerado nunca como definitivo el estado actual de las cosas en Roma; pero que cualquiera que sea la solucion que tenga la cuestion romana, siempre serán protegidos los intereses y el honor de la Santa Sede.
Paris 19.—Juarez continúa en Monterey; su familia se ha trasladado á Nueva Orleans, donde ya se encuentra.
 El ejército franco-mejicano habia ocupado la posicion del Saltillo, sin resistencia.
 Se han roto las negociaciones pacificas entre el Brasil y la república Oriental.
 El enviado brasileño abandonó á Montevideo.
 Flores rompió las hostilidades del pueblo de la Florida.
 Esperábase que se reanudarían las negociaciones.
Nueva-York 8.—La familia de ex-presidente Juarez llegó el dia 2 á Nueva Orleans, y sigue circulando el rumor de que Juarez llegará próximamente; pero el *Correo de los Estados Unidos* duda mucho, en su número de hoy, de la autenticidad de esta noticia.

VARIEDADES.

EL CONGRESO DE MALINAS.

(Continuacion.)
 Refiriéndose más adelante al objeto que reunia á los miembros del Congreso, se ha expresado en estos términos: «Es una hermosa tarea, señores; mision de fé y de caridad, de humanidad y de civilizacion, de paz y de dicha; la cual desempeñareis como el año pasado, estoy seguro de ello, con celo y prudencia, y os honrará á los ojos de los hombres, y os atraerá las abundantes bendiciones del cielo.»
 Después de oír esas palabras en boca de un príncipe de la Iglesia, venerable por su dignidad, por su edad, por su sabiduría, por su prudencia, por su celo ardiente, por su caridad inagotable, bien podemos reirnos de las excomuniones de los fariseos del neo-catolicismo, parásitos de la religion que acabarían por destruirla si fuera destructible.
 Al terminar su discurso el eminente prelado,

procedió á la constitucion de la mesa, de la comision central y de las de las secciones. Al tratarse de los vicepresidentes honorarios, se han confirmado los nombramientos del año anterior, aumentándose los de España con los nombres de los señores C. Francisco Permayner, de Barcelona, y D. Eduardo Gasset y Matheu, de Tarragona. De manera que entre los cuatro vicepresidentes españoles figuran tres catalanes. La asamblea aplaudió calorosamente estos nombramientos.
 Al tomar asiento en la presidencia el baron de Gerlache, se le ha saludado con una prolongada salva de aplausos y *hurra*! El baron de Gerlache es una de las glorias de Bélgica: presidente de las Cortes Constituyentes, presidente del tribunal Supremo, historiador eminente, católico fervoroso, liberal sincero, de ejemplar virtud, merece y obtiene el respeto de propios y extraños. No obstante, en los recientes debates de la disuelta Cámara hubo un ministro bastante osado para increparle duramente—donde no podia defenderse—por su discurso de apertura del Congreso Católico. Esas son las heroicidades de ciertos tiranuelos disfrazados de liberales. Los aplausos de la asamblea han sido una protesta contra aquellos injustificables ataques.
 El baron de Gerlache ha recordado que la nacion se habia levantado en masa en 1830 contra un soberano que, por medio de la centralizacion, despojaba á los católicos de sus libertades. «Es manía en los políticos de corto alcance, ha dicho, el querer lo centralizar todo en sus manos; están celosos del poder ejercido por el jefe del catolicismo, á quien llaman príncipe extranjero; quisieran estender su imperio, no solamente á los intereses materiales, sino también á las inteligencias y á las almas, lo que ningun soberano pudo hacer en este país ni podrá lograrlo jamás.»
 Los católicos, que figuran en gran mayoría en las constituyentes, consignaron en la Constitucion las libertades que habian conquistado: libertad de cultos, de enseñanza, de reunion y asociacion, de imprenta, etc. Los liberales de entonces, hombres sinceros, hacian justicia á los católicos y al clero, que habian consiguado su triunfo en un código eminentemente liberal. «Honremos, protejamos al clero! decía uno de ellos: un buen cura vale más que una brigada de gendarmes para mantener el orden en una parroquia.»
 Los liberales de hoy, que usan y abusan de las libertades que les conquistaron los católicos, piensan y obran de distinta manera. El baron de Gerlache ha hecho notar muy oportunamente que siguen el mismo camino que el rey Guillermo, puesto que por medio de la centralizacion restringen cada dia las libertades fundamentales del código constitucional. Esto puede dar resultados mas funestos que la política de la dinastía holandesa, porque lo que entonces produjo una guerra contra el extranjero, ahora podria traer una guerra intestina.
 El orador ha hecho una observacion muy sensata que deberian guardar en su memoria los que agitan las malas pasiones del pueblo belga.
 «El primer deber de un hombre de Estado católico ó no, ha dicho, es alejar las causas de discordias religiosas particularmente, las más funestas de todas, pacificar los ánimos para la seguridad del Estado: parece que lo contrario está de moda en estos momentos. No obstante, un pueblo pequeño jamás es sobrado circunspecto en su conducta. Un pueblo grande puede permitirse muchas cosas: se sostiene en cierto modo por su propio peso, se le respeta, nadie se atreve á mezclarse en sus asuntos por temor de irritarle; no sucede lo mismo con los débiles; no se agitan impunemente; siempre existe para ellos algun vecino ávido que no desea más que pillarles en falta y que el menor pretexto le basta para intervenir en sus querrelas.»
 La alusion es bastante trasparente y el consejo muy oportuno.
 Terminado este discurso, se leyó una comunicacion de Su Santidad aprobando los trabajos del Congreso del año anterior, y se aprobó una felicitacion que los miembros reunidos, en número de más de 3,000, dirigen al Sumo Pontífice.
 Serian las dos y media cuando ha terminado la sesion general, y se ha citado para esta misma tarde á las secciones á fin de que tengan ya algun dictámen preparado para la sesion de mañana.
 (Se continuará.)

GACETILLAS.

El Barbero de Sevilla.—El anuncio de esta ópera llevó anoche al teatro una concurrencia que llenaba todas las localidades. La señorita Ronconi, que es todavía una niña, pero muy bonita, hizo su debut entre las mayores pruebas de simpatía de parte del galante público que no le escaseó las flores.
 Damos la enhorabuena á la jóven artista que no necesita nuestros consejos, pues que á su lado tiene mejor maestro. Este, es decir, Ronconi, desempeñó su parte de Fígaro como en sus mejores tiempos, y fué aplaudido y obsequiado como en las noches anteriores.
 Es todo cuanto podemos decir de la ejecucion de esta ópera, sobre la cual habia mucho que hablar, y no todo de color de rosa.
Palaodia.—La *Ilustracion francesa* dice lo siguiente para dar una satisfaccion á España, tan cobardemente calumniada por el famoso corresponsal de aquel periódico en San Sebastian al inaugurarse el ferro-carril del Norte:
 «Nuestro corresponsal, en medio del ruido que esa consecuencia de toda inauguracion, vió las cosas, fuerza es reconocerlo, bajo un aspecto que no era el verdadero. Pero al acabar de recorrer doscientas leguas en wagon, y lleno de fatiga, con

facilidad se emborronan de pié al extremo de una mesa algunas líneas que se creen sin importancia y que no obstante tienen un sentido muy distinto del que se habia previsto. Lo repetimos, este artículo escrito con lápiz, en medio del ruido de los cubiertos, no tiene ninguna importancia. Donde el escritor distinguido que ha querido observar la inauguracion del nuevo ferro-carril ha expresado la impresion verdadera y sincera que le causó ese hermoso país que veia por vez primera, es en el segundo artículo, hecho ya con calma, á *tête reposée*. Los españoles mas meticolosos no podrán quejarse de este artículo donde el escritor, habiendo observado mejor, juzgó mejor tambien.»
 Esto y mucho mas era de esperar de un hombre como el Sr. X. I. Z., que tan groseramente faltó á la verdad. Pero lo que no podemos explicarnos es cómo un periódico tan acreditado como *La Ilustracion*, admite la colaboracion del señor X. I. Z. que hoy borra lo que ayer escribe, y pone blanco donde habia dicho negro, porque así le conviene; prueba irrecusable de que su pluma no tiene convicciones ni conciencia.
 ¡Oh sublime farsa! Y á esto se llama cultura y civilizacion!
Novillada.—La que se suspendió el lunes por el mal tiempo, á pesar de haber mejorado este, es probable que no se dé hasta el domingo próximo, salva la escepcion de rigor.
Monumento.—En Sevilla existe actualmente una mujer, célebre por mas de un concepto. Asistió en Francia á la ejecucion de Luis XVI el año de 1793, ha estado casada tres veces con tres varones mayores de ejército que han muerto; y tiene en la actualidad hijas nietas y biznietas: dos tortas, dos vasos de vino y dos de aguardiente constituyen su diario alimento, y aun cuando bastante demacrada y enjuta de carnes, conserva fresca la memoria de los hechos de su vida pasada; ha vivido en un cuarto, situado sobre la misma boca del Tagarete, por espacio de 27 años, aspirando sus fétidos miasmas, y en la actualidad habita una casa en frente á la fábrica de tabacos.
A ellas.—Se hallan vacantes en esta provincia dos plazas de ayudantes de obras públicas, dotadas con el sueldo anual de 14.000 reales cada una, y tres de delineantes con el de 8.000. Los aspirantes á dichas plazas dirigirán sus solicitudes á este gobierno de provincia en el término de treinta dias.
Un hombre de palabra.
 —Me da usted palabra?—Sí.
 —Me la da usted á mí?—Tambien.
 —Puedo yo alcanzarla?—Bien.
 —Pero ¿cómo ipese á mí!
 solo en un negocio así dando palabra comienza á tres?...—No hay quien me convenza, y usted en vano me muerde; en dar palabras ¿qué pierde quien perdió ya la vergüenza?

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Laud San Antonio, de 58 ts., cap. D. J. Martinez, de Almería con 2,000 fanegas cebada á la órden.
 Vapor Amberes, de 142 ts., cap. D. T. Zaldumbide, de Amberes y el Havre con 7 bultos clavos á los Sres. Gonzalez y Diaz: 1 id. libros á D. J. Gradi: 3 id. tegidos á los Sres. Huerta Redonnet y compañía: 36 id. ferreteria á D. J. M. Zorrilla: 5 id. acero á D. J. Colongues: 1 id. barniz á D. P. Mendiconague: 1 id. id. á D. A. Mendiconague: 9 id. id. á los Sres. Ruben Moise Vial y compañía: 4 id. hilo á D. D. G. Gomez: 9 id. quesos á D. V. Fernandez: 6 id. quincalla á la señora viuda de Wunsch: 1 id. hilo á D. F. Erasun: 7 id. papel á D. J. Sañudo: 15 id. quesos á D. A. G. Solar: 12 id. id. á D. P. F. Regatillo: 12 idem id. á D. V. Gutierrez: 20 id. id. á D. C. R. Martinez: 3 id. quincalla á D. V. Reigadas: 3 id. hierro á D. L. Ratier: 2 id. ferreteria á D. A. Muller: 2 id. id. á la señora viuda de Huerta: 2 id. muebles á los señores Huerta y Cabrero: 100 id. mechas para el ferro-carril de Isabel II, y resto de carga para Bilbao, para donde se ha despachado.
 Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, de Bilbao con 20 camas de hierro y 4 sillas idem á D. J. A. Sarasola: 2 bultos canela á los señores Zumelzu y Torriente: tejidos, quincalla y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. don J. A. Rentería, para Bilbao con licores y otros efectos.
 Corbeta Dos Hermanas, de 312 ts., cap. D. J. Isasi, para la Habana con 2,020 barriles mayores y 440 sacos harina: 592 bultos vino, conservas y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 90 d/v. 49-75.
 Barcelona á 30 d/v. 1,8 daño.
 Bilbao á 4 d/v. 1,4 daño.
 Burgos á 8 d/v. 1,2 daño.
 Madrid á 8 d/v. 1,2 daño.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 20 de Agosto de 1864.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

DISTANCIAS.			PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3, espreso combinado con el del Norte.		Tren n.º 5.		DISTANCIAS.			PRECIOS.			PRIMERA SECCION.		Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º	
De Santander.	Entre las estaciones.	Clases.	Estaciones.			Estaciones.		Correo.		Espreso.		Misto.		De Alar.	Entre las estaciones.	Clases.			Estaciones.		Espreso.		Correo.		Misto.		
		1.ª 2.ª 3.ª				Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.			1.ª 2.ª 3.ª				Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.	Ll. S.		
7 896	7 896		Santander.			8 25	8 30	2 50	2 51	6 12	6 14	9 615	9 615		Alar.				Alar.			3 35	3 35	10 50	10 51		
10 412	2 516		Boo.			8 35	8 37	2 56	2 56	6 18	6 20	10 508	8 893		Mave.				Mave.			3 43	3 47	11 08	11 10		
19 956	9 544		Guarnizo.			8 57	9 07	3 10	3 16	6 40	6 46	23 210	4 702		Aguilar.				Aguilar.			3 53	3 59	11 19	11 25		
27 564	7 608		Renedo.			9 28	9 31	3 30	3 33	7 08	7 10	30 794	7 584		Quintanilla.				Quintanilla.			4 08	4 08	11 40	11 41		
34 247	6 683		Torrelavega.			9 43	9 48	3 44	3 48	7 20	7 22	39 610	8 816		Mataporquera.				Mataporquera.			4 20	4 22	12 05	12 08		
39 167	4 920		Las Caldas.			9 59	10 09	3 55	3 59	7 32	7 38	50 019	10 409		Pozazal.				Pozazal.			4 40	4 40	12 30			
46 988	7 821		Los Corrales.			10 28	10 30	4 15	4 18	7 53	7 55				Reinosa.				Reinosa.			N.º 2, misto, combinado con el espreso del N.º 8.	Núm. 4.	Núm. 6.			
49 699	2 711		Las Fraguas.			10 40	10 42	4 21	4 21	8 04	8 06				Pozazal.				Pozazal.			M.	T.	M.	T.		
52 438	2 739		Santa Cruz.			10 54	10 56	4 27	4 27	8 15	8 17				Mataporquera.				Mataporquera.			7 05	3 "	3 05	3 06		
55 231	2 793		Portolin.			11 10		4 33		8 26					Los Corrales.				Los Corrales.			7 14	7 15	3 11	3 12		
			Bárcena.												Las Caldas.				Las Caldas.			7 19	7 20	3 17	3 18		
															Torrelavega.				Torrelavega.			7 32	7 33	3 38	3 40		
															Renedo.				Renedo.			7 45	7 47	3 48	3 50		
															Guarnizo.				Guarnizo.			7 58	8 01	4 02	4 06		
															Boo.				Boo.			8 15	8 21	4 20	4 26		
															Alar.				Alar.			8 35	8 37	4 44	4 46		
															Santander.				Santander.			8 42	8 46	4 50	4 53		
																						8 58		5 05	8 20		



Tres medallas de oro en las Exposiciones nacionales de 1839, 1844 y 1849. Gran medalla de honor en la Exposición universal de París, 1862. Dos medallas en la Exposición de Londres, de 1862.

PLATERIA CHRISTOFLE.

MANUFACTURAS. } París, rue de Bondy 56
Carlsruhe, (gran ducado de Baden)

NUEVA TARIFA-ALBUM.

Cubiertos de plata de 800 armaz. Plateria de mesa. Piezas de centro de mesa y candelabros. Juegos de té, banteras. Objetos especiales para fondas, restaurants, cafés, etc., etc.

ALFE NIDE

Es muy difícil que nuestros representantes tengan en sus almacenes una muestra de cada uno de los productos que fabricamos; pero lo que necesitan tener, y tienen, es un su tido capaz de dar una idea exacta de nuestra fabricación en todos géneros. Deseando serles útiles, como igualmente á todas las personas que tanto en Francia como en el extranjero desean vender los productos de nuestra manufactura, y para dar al mismo tiempo una garantía á los consumidores, hemos publicado una TARIFA ALBUM con los dibujos y precios de venta de cada objeto y el peso de plata depositado que el comprador puede siempre exigir. También fabricamos estos objetos en plata maciza.

No debemos ciertamente quejarnos del favor con que los negociantes de todos los países acogen hoy nuestros productos; sin embargo, la estricta lealtad comercial tiene, y tiene, es decirlo, a guisa de excepción. Por esto combinan algunas veces ciertos comerciantes su publicidad de manera que se crea que en su casa no se halla más que nuestra plateria, y cuando el público se presenta se le ofrece una muy diferente, disuadiéndole de la compra de nuestros productos. Nos hallamos en el deber de señalar esta maniobra para prevenir al comprador contra los engaños de que desgraciadamente es aun víctima muy á menudo.

Nuestros representantes son: En Madrid, D. Eugenio Jourdan y compañía. En Valencia, D. J. B. Janini. En Málaga, D. Carlos Paur.

ELIXIR DE FUCUS VESICULOSUS CONTRA LA OBESIDAD

PREPARADO POR MR. ETIENNE, FARMACEUTICO, PARIS, 14, RUE DE GRAMMONT.

Los médicos recomiendan eficazmente este nuevo producto, no solo porque las propiedades del Fucus Vesiculosus contra la obesidad son incuestionables, sino porque tambien son evidentes sus buenos efectos para la conservación de la salud en general.

Los periódicos de medicina de Francia han publicado numerosas observaciones sobre la acción eficaz del Fucus, pero nos limitamos á recomendar el de la *Gacete des hopiteaux* de París del 18 de abril, por el doctor Menville, médico del ministerio de Agricultura, Comercio y Obras públicas, y caballero de la Legion de Honor. Este eminente práctico reseña dos ejemplos notabilísimos de la grande eficacia del Elixir de Fucus contra la obesidad.

Ventas por mayor, en Madrid: Esposicion Etranjera, calle Mayor, núm. 10. Depositario en la Santander don Bernardo Córpas, farmacéutico.

TINTURA INGLESA INSTANTANEA

PREPARADA POR

DESNOUS

PERFUMISTA

UNICO INVENTOR DE LA TINTURA INGLESA

admitida en la Esposicion universal de 1855

8 et 10, passage Delorme, rue de Rivoli, en face des Tuileries, en Paris.

El inventor ha añadido á su tintura una nueva propiedad que le permite dar al cabello y á la barba el color castaño claro y oscuro y el negro sin desengresar el pelo antes de la operación para teñirlo. Esta admirable tintura tiene la ventaja de no ensuciar la piel y que el cabello y la barba queden tan suaves como antes sin ningun peligro para la salud.

Se garantizan sus efectos. — Escribir franco.

Precio en España, caja grande 50 rs. pequeña 30 rs.—Santander: principales perfumistas.

PASTA Y JARABE DE BERTHÉ

A LA CODÉINA.

Recomendados por todos los Medicos contra la gripe, el catarro, el garrotillo y todas las irritaciones del pecho, acojidos perfectamente por todos los enfermos que obtienen con ellos alivio inmediato á sus dolencias, el Jarabe y la Pasta de Berthé han disipado la codicia de los falsificadores.

Para que desaparezcan estas sustituciones censurables en alto grado, prevenimos que se evitara todo fraude exigiendo sobre cada producto de Codéina el nombre de Berthé en la forma siguiente:

Deposito general casa MENIER, en Paris, 37, rue Sainte-Croix de la Bretonnerie.

Precio en España, pasta 9 rs. caja y jarabe 16 rs. frasco.—Venta por mayor, Madrid, calle Mayor núm. 10

—Depositario en Santander: D. Bernardo Córpas.

VERDADERO LE ROY

del Doctor SIGNORET, único Sucesor.

Rue de Seine, 51, en PARIS.

PHARMACIE COTTIN

PURGATIF LE ROY

SELON L'ORDONNANCE DU DOCTEUR SIGNORET

Los Vomitivos y purgantes LE ROY, tan conocidos por todo el Universo, y que gozan de una incontestable voga debida á su reconocida eficacia para la cura de todas las enfermedades causadas por la alteracion de los Humores, ademas de ser los mejores Depurativos de la Sangre, son de una administracion fácil, y siguiendo con perseverancia el tratamiento, siempre se logra una cura radical no siendo las enfermedades incurables.

Cada botella de Purgante que contiene un cuarto de litro va acompañada de un prospecto que debe reclamarse y que indica el tratamiento que se debe seguir.

Pero la voga de la cual gozan estos preciosos remedios ha despertado la codicia de un gran numero de falsificadores; por lo tanto debe exigirse EL VERDADERO LE ROY, cuyo rótulo impreso en negro sobre un fondo vetado de amarillo lleva las firmas LE ROY y LA MIA, asi como mi nombre SIGNORET EN LA MISMA PASTA DEL PAPEL.

N. B.— Sobre el corcho, debajo del papel azul que lleva el sello PHARMACIE COTTIN se ve pegado por el través del cuello de la botella, un rótulo amarillo con el SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.

Depositario en Santander, D. Bernardo Córpas, calle de San Francisco.

Por todo envio de un valor de 500 francos aceptable sobre Paris ó Londres, se hace el mayor descuento posible; en este caso es menester enviar el importe en la carta de pedido, no teniendo la casa ninguna sucursal.

Dirijirme las cartas (FRANCO).

Doctor-Médico consultativo y Farmacéutico, único sucesor de Le Roy.

Precio en España 30 rs. Botella. 15 4

LA PENINSULAR.

Habiendo acordado la direccion de la misma que se proceda á la adquisicion de terrenos ó casas ruinosas en esta ciudad para proceder á la construccion de edificios á fin de dar aplicación á los fondos de la compañía, se admitirán proposiciones por escrito todos los dias no feriados en las oficinas de la subdireccion, calle del Correo, número 16, desde las nueve hasta las doce por la mañana y de cuatro á seis por la tarde.

Santander 14 de setiembre de 1864.—Por el director general, Excmo. Sr. D. Pascual Madoz, José A. del Rio.

Interesante.

Habiéndose agotado hace tiempo la tercera edicion de la obra de D. Francisco Castaño, titulada *Guia Manual del comercio y de la banca*, se hace saber al público que en la libreria de D. Claudio J. Ramon y Compañía se ha recibido una remesa de la nueva edicion, que su autor acaba de publicar considerablemente aumentada.

Tambien se halla de venta la reciente publicacion del mismo autor, *Curso completo, teórico práctico de teneduria de libros por partida doble*.

Compañía del Canal de Castilla.

Comision de Santander.

Terminadas las obras de reparacion y limpia ejecutadas en el canal durante el último corte de aguas, esta comision se encargara desde la fecha del transporte de cuantos efectos se la confien.

Lo que se avisa al público para su conocimiento. Santander 19 de setiembre de 1864.—Andrés Lanuza.

Vapor CUCO,

capitan D. Francisco Beitia.

De Santander á la Coruña, haciendo las escalas de Rivadesella, Gijon, Avilés, Luarca y Rivadeo.

Este nuevo y hermoso vapor saldrá de Santander para los puertos indicados todos los dias 1.º y 15.º y de la Coruña los 8 y 23, admitiendo carga y pasaje.

La empresa, sin embargo, suprimirá de estas escalas las que le convenga.

Le despachan los Sres. Perez y Garra 6 informarán los Sres. P. Larriaga y compañía, Rivera, 13.

INYECCION SAMPSO

INFALIBLE PRESERVATIVO que cura en tres dias y muchas veces en 24 horas, evacuaciones ó flujos antiguos y modernos y dispensa de cualquier otro medicamento.

Esta recomendado por todos los médicos y tiene 25 años que se emplea con buen éxito. Su uso es fácil y limpio y ninguno de sus análogos puede compararsele.

Precio 20 rs. el frasco.—Depósito en Santander, D. Bernardo Córpas.

Depósito general en Paris: SAMPSO, farmacéutico, rue Rambuteau, 40; envío por mediacion de los comisionistas; y se encuentra en casa de los farmacéuticos del universo.

A comprarlos.

Se venden ocho camas y catres de hierro con sus gergonetas y colchones, una docena de sillas y algun otro mueble. Darán razon en la tienda de la Bolsa.